

ACTA SESIÓN ORDINARIA N° 18 CONCEJO MUNICIPAL DE HUASCO.

En Huasco, a 18 de junio 2025, siendo las 10.30 horas, se da inicio a la Sesión Ordinaria N° 18 del Concejo Municipal, presidida por el Sr. Rigoberto Briceño Tapia y contándose con la asistencia de los señores concejales:

- Srta. Javiera Gallo Orellana
- Srta. Virginia Villalobos Lopes.
- Sr. Rafael Campos Campillay.
- Sr. Víctor Caballero Alcayaga.
- Sra. María Elizalde Elizalde.
- Sr. Jairo Madrid Fuentealba.

Ministro de Fe, Srta. Claudia Orellana Seura. Secretario Municipal de del Concejo (S).

Tabla.

- 1. APROBACIÓN ACTAS SESIONES ORDINARIAS N° 05 – 06 Y 17.**
- 2. APROBACIÓN TRANSFERENCIA DE DOMINIO DE INMUEBLES FISCALES A TITULO GRATUITO.**
- 3. CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA.**
- 4. PUNTOS VARIOS.**

Sr. Rigoberto Briceño: vamos a dar inicio a la Sesión Ordinaria N° 18 del Concejo Municipal de Huasco, miércoles 18 de junio, primero voy a leer la tabla original y después hacer un alcance que nos solicitó el director de obra para rectificar un acuerdo, en tabla está la aprobación del acta de sesión ordinaria número cinco, seis y diecisiete, la aprobación de la transferencia de dominio de inmuebles fiscales a título gratuito y correspondencia recibida, despachada, que también ahí lo vamos a mencionar y puntos varios, pero quiero agregar para que ustedes me autoricen en la tabla es incluir punto tres una rectificación de los acuerdos del Concejo Municipal N° 59, 60 y 61 para ingresar a tablas.

Srta. Javiera Gallo: apruebo.

Sr. Víctor Caballero: apruebo.

Sr. Jairo Madrid: apruebo.

Sra. María Elizalde: apruebo.

Sr. Rafael Campos: aprobado.

Srta. Virginia Villalobos: apruebo.

El Concejo Municipal toma el siguiente acuerdo:

ACUERDO N.º 69.

“ACUERDAN APROBAR MODIFICACIÓN DE TABLA PARA INCLUIR LA RECTIFICACIÓN DE LOS ACUERDOS DE CONCEJO N° 59 – 60 – 61 DE FECHA 14 DE MAYO DE 2025”

Este acuerdo ha sido adoptado en forma unánime por la sala, presidida por el Sr. Rigoberto Briceño Tapia, Presidente del Concejo Comunal de la Comuna de Huasco, y Sres. Concejales: Srta. Javiera Gallo O., Srta. Virginia Villalobos L.; Sr. Rafael Campos C., Sr. Víctor Caballero A.; Sra. María Elizalde E. y Sr. Jairo Madrid Fuentealba.

1. APROBACIÓN ACTAS SESIONES ORDINARIAS N° 05 – 06 Y 17.

Sr. Rigoberto Briceño: voy a solicitar la aprobación de las sesiones ordinarias N° 05, 06 y 17.

Srta. Javiera Gallo: apruebo.

Sr. Víctor Caballero: apruebo alcalde, pero el acta seis me gustaría revisar tal vez la grabación a ver si quedamos en el acuerdo de los mismos valores.

Sr. Jairo Madrid: apruebo alcalde, pero también con el detalle del acta N° 6 que está pidiendo el colega Víctor.

Sra. María Elizalde: apruebo.

Sr. Rafael Campos: apruebo.

Srta. Virginia Villalobos: apruebo, con la misma modificación que tiene don Víctor, aquí el alcance para ver el monto.

Sr. Rigoberto Briceño: entonces se da por aprobada las actas de sesión ordinaria N° 05, 06 y 17, también solicitud del Concejal Caballero, Concejal Madrid y Concejal Villalobos por el acta N° 06 con el audio que corresponde al valor que se estableció por Ley de Aseo Industrial.

El Concejo Municipal:

“ACUERDA APROBAR LAS ACTAS DE LAS SESIONES ORDINARIAS N° 05, 06 Y 17.”

Este acuerdo ha sido adoptado en forma unánime por la sala, presidida por el Sr. Rigoberto Briceño Tapia, Presidente del Concejo Comunal de la Comuna de Huasco, y Sres. Concejales: Srta. Javiera Gallo O., Srta. Virginia Villalobos L.; Sr. Rafael Campos C., Sr. Víctor Caballero A.; Sra. María Elizalde E. y Sr. Jairo Madrid Fuentealba.

2. APROBACIÓN TRANSFERENCIA DE DOMINIO DE INMUEBLES FISCALES A TITULO GRATUITO.

Sr. Rigoberto Briceño: voy a solicitar la aprobación de transferencia de dominio de inmuebles fiscales a título gratuito, esto en el contexto de solicitud por parte de la Municipalidad de Huasco a la Seremía o a Bienes Nacionales, con respecto a dos inmuebles que se ubican en la comuna de Huasco para el uso que después vamos a tener la pertinencia de definir en qué se va a utilizar, esto por parte del director de planificación, nos pide suscribir un acuerdo del concejo, por lo que se detalla: se solicita el acuerdo del concejo para el conocimiento y adquisición de inmuebles fiscales detallados a continuación, al decir adquisición no va asociado a fondos solamente es a título gratuito que sería traspasado de parte de bienes nacionales a la Municipalidad de Huasco, uno sería la vivienda fiscal ubicada en calle Desierto Florido N° 127 de la población Villa Victoria Rol 355-7 y la segunda vivienda fiscal ubicada en Pasaje San Luis N° 153, Rol 78-24 para solicitar a Bienes Nacionales y sean inmuebles a título gratuito de la Municipalidad.

Srta. Javiera Gallo: apruebo.

Sr. Víctor Caballero: apruebo.

Sr. Jairo Madrid: apruebo.

Sra. María Elizalde: apruebo.

Sr. Rafael Campos: apruebo.

Srta. Virginia Villalobos: apruebo.

El Concejo Municipal toma el siguiente acuerdo:

ACUERDO N.º 70.

“ACUERDAN APROBAR TRANSFERENCIA DE DOMINIO DE INMUEBLES FISCALES A TITULO GRATUITO DE:

- **VIV. FISCAL UBICADA EN CALLE DESIERTO FLORIDO N° 127, POBLACIÓN VILLA VICTORIA, ROL 355-7.**

- **VIV. FISCAL UBICADA EN PASAJE SAN LUIS N° 153, ROL 78-24.**

Este acuerdo ha sido adoptado en forma unánime por la sala, presidida por el Sr. Rigoberto Briceño Tapia, Presidente del Concejo Comunal de la Comuna de Huasco, y Sres. Concejales: Srta. Javiera Gallo O., Srta. Virginia Villalobos L.; Sr. Rafael Campos C., Sr. Víctor Caballero A.; Sra. María Elizalde E. y Sr. Jairo Madrid Fuentealba.

Sr. Rigoberto Briceño: se da por aprobado la transferencia de dominio de inmuebles fiscales a título gratuito de Bienes Nacionales a la Municipalidad de Huasco.

3. RECTIFICACIÓN DE LOS ACUERDOS DE CONCEJO N° 59 – 60 – 61 DE FECHA 14 DE MAYO DE 2025.

Sr. Rigoberto Briceño: también una rectificación en el punto tres, que tiene que ver con los módulos artesanales que están ubicados en la avenida costanera, Faro, calle Craig y por ahí se me puede escapar alguno, voy a leer el acuerdo para la rectificación de este procedimiento. Rectifíquese los acuerdos del Concejo Municipal N° 59 - 60 y 61 de fecha 14 de mayo del año 2025, que aprueban los comodatos de los módulos 10, 11, 12 y 13 ubicado en calle Craig, módulos B, C y Sector El Faro de Avenida Costanera y módulos 1, 2, 4, 5, 6 y 7 de Avenida Costanera, todos por un año corrido desde el 1 de abril del 2025 hasta el 31 de marzo del 2026 para su aprobación o rechazo.

Srta. Javiera Gallo: apruebo.

Sr. Víctor Caballero: apruebo.

Sr. Jairo Madrid: apruebo.

Sra. María Elizalde: apruebo.

Sr. Rafael Campos: apruebo.

Srta. Virginia Villalobos: apruebo.

El Concejo Municipal toma el siguiente acuerdo:

ACUERDO N.º 71.

“ACUERDAN APROBAR RECTIFICACIÓN DE LOS ACUERDOS DE CONCEJO N° 59 – 60 Y 61 DE FECHA 14 DE MAYO DE 2025, QUE APRUEBAN LOS COMODATOS DE MODULOS 10, 11, 12, 13 UBICADOS EN CALLE CRAIG; MODULOS B, C Y SECTOR EL FARO DE AVENIDA COSTANERA; Y MODULOS 1, 2, 4, 5, 6 Y 7 DE AVENIDA COSTANERA, TODOS POR AÑO CORRIDO DESDE EL 01 DE ABRIL DE 2025 HASTA EL 31 DE MARZO DE 2026.”

Este acuerdo ha sido adoptado en forma unánime por la sala, presidida por el Sr. Rigoberto Briceño Tapia, Presidente del Concejo Comunal de la Comuna de Huasco, y Sres. Concejales: Srta. Javiera Gallo O., Srta. Virginia Villalobos L.; Sr. Rafael Campos C., Sr. Víctor Caballero A.; Sra. María Elizalde E. y Sr. Jairo Madrid Fuentealba.

Sr. Rigoberto Briceño: se da por aprobado la rectificación de los acuerdos del Concejo Municipal N° 59, 60 y 61, con fecha de 14 de mayo que aprobaba los módulos en la rectificación del año corrido desde el 1 de abril de 2025 hasta el 31 de marzo de 2026.

4. CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA.

Sr. Rigoberto Briceño: en correspondencia recibida, se informa que se entregó el Informe de Ejecución Presupuestaria y Balance correspondiente al primer trimestre y modificación presupuestaria para que sea sometida a concejo, ya lo definimos para el próximo martes 24 a las 10.00 horas. Esto también lo extendí que es a concejales, a funcionarios de control de planta y alcaldes por unas capacitaciones que ustedes también son importantes que lo tenga como conocimiento, a través de una consultora, pero es lo que está llevando para que ustedes definan durante el periodo en cuál de ustedes se van a inscribir para que haga las solicitudes de los cursos correspondientes y un aspecto que no se me escape, que tiene que ver con lo de la Capacitación de la Ley Karin, para que como correspondencia de información también a través del correo que ha llegado.

5. PUNTOS VARIOS.

Sr. Rigoberto Briceño: pasamos a puntos varios.

Srta. Javiera Gallo: paso esta vez alcalde.

Sr. Víctor Caballero: alcalde yo solamente reiterar el tema del Chango Bar, que el Departamento de Obras vaya y haga una evaluación para que podamos sacar la licitación, porque va pasando el tiempo y vamos a perderlo este verano si es que no hacemos nada.

Sr. Rigoberto Briceño: la semana pasada por razones de trabajo estuve fuera, pero también por el caso de chango, entiendo que la administradora con el encargado de finanzas tuvieron una reunión ayer o anteayer con respecto a esto de pequeños detalles que están por responder, porque nos preocupa también el tema que no esté operativo y siendo reiterativo, que también todo lo que tenga que ver con algunos procesos de lugares, recuerden que el próximo año y eso también se nos dijo hartó la semana pasada en la capacitación tenemos que actualizar el PLADECO que tenemos los fondos, hay que hacer el PLADECO a la realidad de lo que queremos como comuna, la modificación del plan regulador también, porque si no tiene sintonía, no es mucho lo que podemos hacer, pero es un tema del Chango, acá los funcionarios ven en ocasiones el concejo, así también están al tanto de esto.

Sr. Jairo Madrid: buenos días a toda la comunidad que nos está viendo por redes sociales, alcalde para que también sepa la comunidad y nos respondió acá en la interna antes de comenzar el concejo de que van a salir las actividades de vacaciones de invierno, así que para que la comunidad se quede tranquila, que el departamento correspondiente y el encargado, don Guillermo Velázquez, va a subir la información, hora o el día también, me preocupa, alcalde, el tema del camión blanco del que transporta todo lo que es reciclaje, que está malo y no han podido hacer los retiros en los puntos de reciclaje tanto en Huasco como en la costa y ya lleva aproximado un mes malo, así que por favor ahí darle hincapié a la reparación y también buscar el chofer para el camión, ya que han habido cambio de choferes por el tema de la camioneta de seguridad, hay gente con licencia, así que para que podamos darle más prioridad al tema de los conductores y el camión de reciclaje. El otro punto también es que hace bastante tiempo, se le solicitó en el concejo una baranda o dos baranda en el lado del hospital de Huasco, donde se da la calle que sube a las tomas de la 21 de mayo y el estadio Guacolda, ya que los vehículos y los vecinos de verdad no entienden que la vereda es peatonal, la vereda es para nosotros, los vecinos, el público y las personas, para caminar y no es para transitar desde la subida del deportivo por toda la vereda en los vehículos o también hacen el amague al entrar ahí hacia los vehículos que suben al hospital, también se tiran por al lado para subir por la calle necesitamos dos baranda, para que ningún auto pueda pasar por las veredas, algo que podríamos hacer ahí, alcalde porque la gente pasa y se tiene que hacer a un lado por la culpa de los vehículos. Lo del Chango lo habló el colega Víctor, también en deporte, felicitar a toda la rama deportiva, no me voy a concentrar netamente en una rama deportiva, porque hoy en día todas las ramas deportivas esta fenomenal, donde tenemos que invertir, donde siempre se hizo en deporte, educación, lo que se tiene que invertir siempre y mucho más dinero, desde el gobierno central deberíamos invertir mucho más porque ahí lo principal de sacar a todos nuestros niños a un futuro mejor, tanto deportivamente como profesionalmente, voleibol, kayak, atletismo, running, fútbol, también nos dieron competencia de ajedrez hace un tiempo atrás, entonces felicitar a todos, a los profesores, a los apoderados, a los padres que siempre están ahí y están detrás de bambalinas, como se dice, porque hay un trabajo constante atrás de los muchachos, más hoy día en el invierno, que obviamente son más helados y siguen entrenando a distintas horas, así que felicitaciones a todos, los profesores, los papás y a los chiquillos y también algo recalcar alcalde, que en lo último también, que no salió publicado en las redes sociales desde el municipio, que la visita a Santiago, que fuimos con los concejales Virginia y Rafael, el que habla obviamente con la autorización de usted y la representación de usted que estaba en otro evento de Cultura con Guillermo, que fuimos a la reunión con el director nacional del Instituto de Deporte, donde nos fue súper bien y a lo que íbamos, que era para financiar el proyecto donde nos dieron respuesta concreta que lo que esperamos y no salió publicado en redes sociales es para poder hacer el proyecto y de una vez yo sé que no es de su administración, pero de una vez la administración de usted y los que estamos acá poder terminar el estadio, se ha ido arreglando gracias a la gestión municipal, de a poco para poder utilizarlo pero que bonito sería terminar el estadio y tenerlo como corresponde para que no se eche a perder y como no digan más que es el elefante blanco de Huasco y también en felicitar obviamente a Don Rodrigo y a todo su equipo de trabajo, gracias a don Sebastián Crespo también conseguimos las huinchas antideslizantes que se

colocaron aquí en la esquina de los taxis y se la entregaron Don Rodrigo, dónde la instalaron y también agradecer a Yoselyn, la hemos molestado y en lo personal, todos los días, a cualquier hora por el tema de las luminarias, el otro día en calle Colegio subiendo por Huasco tres, un auto chocó un poste, el poste está colgando ya hoy día lo van a reparar, donde siempre contesta y da soluciones inmediatas, yo sé que también hay equipos en el municipio que también lo hacen, pero esto es a lo que más molestamos en parte nosotros aquí a Yoselyn y al equipo de Don Rodrigo, así que felicidades a todos, a todos los equipos municipales, pero especialmente a ella en esta instancia, viene San Pedro, ya está organizado, hay un trabajo concreto desde el municipio y solamente eso alcalde por el día de hoy, preocuparme del camión, de la baranda del hospital y lo otro son obviamente felicitaciones que nunca, casi nunca se dicen y siempre es bueno recordarlo.

Sr. Rigoberto Briceño: con la funcionaria que también tiene un trabajo, yo en ocasiones voy en la mañana temprano operaciones de estas situaciones, me recuerdo el camión que está en pana, así que tengo que retomar varias de las cosas que hay que hacer y tener en consideración ahora que la ley de los trato directo, a veces solucionamos de manera casi, hoy día es bien complejo conversar eso también en el concejo después en una reunión de trabajo de ciertos procedimientos, no digo que el sistema se ha puesto bien rígido en esa red de cultura que fuimos, también era para que nos informaran de temas administrativos que me competen a mí como alcalde en alguna área de la cultura, que a veces también la cultura se relaciona con operaciones, se relacionan con todas las áreas, porque a veces se levanta un festival, un evento, tenemos que recurrir a operaciones y a veces, tiene que hacerse un mejoramiento de algún espacio, cómo lo hacemos, cómo lo levantamos entonces.

Sr. Jairo Madrid: y se me olvidaba, un puntito era para también aclarar que la semana pasada salió una publicación, yo veo publicación y también respondo en redes sociales, no tengo problema en responder publicaciones sobre la organización desde el municipio y la Federación de Fútbol de Huasco, donde se acusaba al municipio también de que no estaba organizado en la entrega de combustible para la selección Sub 15 de Huasco, que nos va a representar en septiembre/octubre, donde salió un comunicado desde la asociación y donde el municipio en todo momento con la comisión de deporte y obviamente la alcaldía ha estado organizado trabajando con Oriel Castellano, de la mano con el presidente de la Asociación de Fútbol y los dirigentes donde se desmintió el no trabajo con ellos y la organización donde si el municipio y la asociación y los clubes están apoyando a la selección de Huasco, donde no tienen, donde no deben y no tienen por qué pagar los \$1.000 que se decía y el combustible está corriendo por la asociación y los clubes de Huasco, más el apoyo del municipio, así que desmentir esa información errónea que al final hace confundir a la población en general.

Sra. María Elizalde: buenos días a todos los que están detrás de la plataforma municipal, yo tengo tres puntitos, uno agregar también el trabajo activo que hace el departamento de operaciones sobre todo con la señorita Yoselyn porque la semana pasada estuvo todo el sector

Condell, Miramar y gracias a las gestiones el día domingo ya estaba establecido las luminarias, así que el sector está con tranquilidad.

Sr. Rigoberto Briceño: es importante que usted me informe en algunas cosas, ayer estuvimos en reunión CGE y lo que más me pidió el gerente es cómo estaba el funcionamiento del sistema eléctrico, yo le comenté que hasta el año pasado teníamos se acuerda por los altos voltajes que se daban en Hijos de Atacama con la Villa San Pedro, con la Villa Victoria se había normalizado, pero siempre yo le comento que es del sector de conchería, todo lo que es parte antiguo, todo el sistema igual está, sufre algunas situaciones, pero me hizo un alcance Don Luis Concha, que él trabajó acá, me dijo Alcalde, a veces las autorizaciones las damos nosotros y algunos de los proveedores que ustedes tienen me habló como municipios tienen que tener ciertas certificaciones, entonces me dijo no estoy acusando que a lo mejor los proveedores que ustedes tengan no tengan la certificación, el problema es que cuando nosotros nos llegan estas sanciones nos llega a nosotros como CGE, no ustedes como municipalidad, proveedores de nosotros, al final a lo que voy es que me pidió tener un reporte de cómo está el sistema eléctrico, porque nosotros vamos a hacer alguna intervención en el sector del Pedregal, que hay una parte que los postes están dentro de las viviendas y me hacía el alcance que esos postes, hay dos opciones o los trasladan o lo pueden trasladar los vecinos, pero los vecinos tendrían que pagar y sale muy caro o el poste se mantenga en la vivienda porque tenemos un tema que hay que hacer todo un cambio de la luminaria, el proyecto ahora está en toma de razón de la Contraloría para que podamos hacer la licitación, pero además, lo que más que lo informemos cuando hay un problema, porque me dice a mí me pasa alcalde, que me llega cuando ya está el conflicto, más que complejo me informe que si el sistema que nosotros prestamos como el pago que hacemos nosotros, nosotros pagamos el alumbrado público, pero igual el sistema ellos lo van verificando con los proveedores nuestros, así que lo que usted me está diciendo, hay que tener un constante información, es una de las grandes cosas que tenemos bajo el tema luminarias. Otra cosa también que hay que informar a la comunidad se va a ampliar el sistema de las tablas, ellos le llaman las tablas, pero ubiquemos donde está el callejón, la quebrada el Negro, hay una subestación eléctrica, se va a hacer un mejoramiento, una ampliación y lo que va a conllevar que lo que vamos a tener en los próximos meses algunos cortes programados van a ser un poquito más extenso de lo que corresponde.

Sra. María Elizalde: mi segundo punto, Alcalde hace meses atrás, me parece que fue una reunión de trabajo donde se tocó el tema, que usted lo tocó, para la tranquilidad de todos los colegas, aquí la contratación de dos fiscalizadores, no sé si iba a ser por fondos Royalty, no recuerdo en ese momento, sabe por qué le recuerdo ese compromiso, porque ya es reiterativo la problemática que sufren con el tema de los vendedores ambulantes y para mí es molesto y para muchas personas es molesto que vamos al supermercado y no podemos salir con el carrito porque está lleno de comercio, muchos sin ningún tipo de permiso fuera del banco también, yo no tengo en lo personal nada con los vendedores, mientras se trabaje honradamente, bienvenido sea, pero hay que cumplir con los permisos correspondientes y yo no creo que el municipio esté dando permiso a siete comerciantes que se pongan fuera del supermercado, porque es molesto alcalde,

la vereda es para el libre tránsito de las personas, es para eso, entonces molesto y tratar de que, ese compromiso de los dos fiscalizadores que se cumpla para que fiscalicen los módulos, los carros de comida, el comercio ambulante que no tiene ningún tipo de permiso.

Sr. Rigoberto Briceño: atiendo que los fiscalizadores con la posibilidad de ya del conductor que está con el vehículo, tiene que primero tener la capacitación, ya tenemos un conductor que también va a cumplir ciertos roles con Carabineros de fiscalizar, hay que tener la competencia para fiscalizar y el tema del comercio ambulante, atiendo que desde mayo está aplicando, incluso a mí me llegó el otro día una notificación a través de no sé si la Contraloría, transparencia, los tipos de permiso que yo entrego, a veces yo voy a ser bien sincero, entregamos algunos adultos mayores en algunos espacios, pero hoy día el permiso pareciera ser que va a estar asociado también a un tema de la iniciación de actividades de los ambulantes o que vende ropa usada, lo que pasa con el comercio ambulante los días domingo que uno dice sino acá no les vamos a pero se va a tener que normalizar, me llegó también una ordenanza que ustedes establecieron, cierto se aplicó de los colegios por partes, no sé si le compartí el correo de la Seremi de Salud que ellos van a venir a fiscalizar y simplemente no se pueden ubicar, yo ya no les puedo dar permiso a las personas que vendan alimento o cualquier otro producto fuera de un colegio, ellos van a aplicar la normativa y quizás hasta alguna notificación por parte de ellos a la Contraloría, porque yo como alcalde no me estoy acusando, pero lo estoy diciendo que así va a ser y con los permisos, hay algunos que tenemos que ordenar, yo esta semana me tenía que reunir con el Teniente Gutiérrez, que a todo esto está con un feriado legal y está el Teniente Castillo hasta el domingo por cualquier cosa y quedamos la próxima semana porque tenemos en calle Prat un tema, el camión que se ubica con la verdura, hay un tema con los taxis, con los cupos que tiene, me están pidiendo también los comerciantes establecidos, algunos estacionamientos un poco en particular, también lo tenemos que conversar con el director de Obras para ordenar en calle Prat donde tenemos un tema, es un tema de comercio, es un tema esta semana nos íbamos a reunir, pero teniente Gutiérrez está con su feriado legal, me envió un audio y lo sugiere porque está consciente, está preocupado que la próxima semana nos podamos reunir, no que lo tratemos en lo de seguridad, sea una reunión más de equipos técnicos.

Sra. María Elizalde: mi tercer y último punto, Alcalde, el colega recién mencionó un deporte porque en muchos países he mencionado y respetado como deporte hace tres años, 2023, 2024 y este año 2025 hay una lola, una huasquina que hace torneos de ajedrez, empezó con 2023 2024 con torneos comunales y ahora el año 2025 fue un torneo interregional donde habían comuna de Caldera, Freirina, Vallenar, Huasco, La Serena, Coquimbo, si hago este comentario para que la gente sepa lo que este hermoso deporte, porque en muchos países es deporte el ajedrez, donde una lola que se llama Daphna lo realiza hace tres años y si yo lo estoy hablando es porque he sido participe de sus invitaciones y apoyo porque ella solamente lo hace con apoyos de privados y este año lo hizo el 26 de mayo en la sede de Marítimo, donde hubieron 20 parejas, yo estuve en el mediodía, lamentablemente no pude ir a la premiación, pero lo destaco porque es un orgullo de que esta joven huasquina lo realice y prácticamente solita con el apoyo al 100% de su madre y es un deporte maravilloso que la gente debe saber que se realiza y apoyarla más

de parte del municipio, tal vez tener una monitora que enseñe este hermoso deporte como es el ajedrez y destacarla y felicitarla y sobre todo porque hoy día está de cumpleaños, así que quería destacar eso Alcalde, que aquí en Huasco se realiza hace tres años un torneo de ajedrez donde cada año va subiendo más su categoría y la cantidad de personas que participan, ajedrecistas.

Srta. Virginia Villalobos: le puedo agregar algo, es muy cierto lo que dice María y ellos participaron en el ajedrez que hizo el campeonato Freirina y Huasco se trajo todos los trofeos, así que aquí tenemos un potencial y más que nada también de destreza y usted sabe que es mental, o sea que el ajedrez es muy bueno para todos, que alinea muy bien todo el sistema interconectado central que tenemos, que es el cerebro, así que yo creo que hay chicos en la escuela José Miguel Carrera, que lo trabajan súper bien gracias a Jaime, así que hay que yo creo que incentivar también a que se pueda crear aquí un cursito o talleres de ajedrez para que los niños también puedan ser parte de insertarse, porque la Daphna ese día igual le costó mucho porque el tablero no hay acá y hay muy poco tablero, pero los chicos de Caldera traían.

Sra. María Elizalde: así que más que nada, alcalde, mi último punto agradecer, felicitar a Daphna, a su madre, por los logros que han tenido en estos tres años y que sigan prosperando en este hermoso deporte que es el ajedrez. Gracias alcalde.

Sr. Rafael Campos: muy buenos días, voy a iniciar, que bonito que se resalten las disciplinas, los logros, la constancia y de parte de todo eso muestra un concejo unificado no solamente hacia el deporte, sino que hacía varias gestiones en general, saludar a toda la comunidad, sobre todo voy a comenzar desde allá para acá, Llanos de Lagartos, Canto del Agua, Carrizal, los Toyos, tres playitas, los vecinos de Huasco Bajo que es importante mencionarlo y nuestra comuna de Huasco, mi primer punto varío tiene que ver con un llamado, aprovechando que es una muy buena plataforma de información el que los concejos se transmitan y sobre todo a esta ahora, hay gente que sigue los concejos y eso es súper importante, aparte para dar un buen canal de información es un llamado a una reunión que es hoy a las 12 en el salón Emilio Godoy de nuestro municipio y estas reuniones tiene que ver con los cobros excesivos con Nueva Atacama, la finalidad de esto es hacer una participación ciudadana, recopilar antecedentes, así que invitamos a todos los vecinos y por supuesto los colegas igual estamos al tanto de dicha reunión, lo reitero, es hoy a las 12 en el Salón Emilio Godoy del municipio. Mi segundo punto tiene que ver también con deporte, siempre es importante destacar obviamente no manejamos información al 100% a medida que nos va llegando para que no se sientan ofendidos otras organizaciones y es importante resaltar el logro obtenido por el club Puerto Victoria, lo voy a leer textualmente las chicas hoy están jugando en la Liga Nacional de Menores que se llama Linares, ya donde esta semana le ganaron a Valdivia, La Serena, Puerto Montt, Santiago, en esta fecha quedaron en la tercera posición para calificar entre los ocho primeros de Chile para jugar la gran final, este fin de semana fueron invitadas a jugar dos partidos con la selección Chilena Sub17, lo cual no es menor en Copiapó así es que importante resaltar esto, me va a tirar las orejas dicho coloquialmente, pero voy a permitirme mencionar a su instructor, esto no es un trabajo de ahora, no es un golpe de suerte aquí hay años de preparación, yo personalmente vengo viendo al

profesor hace años porque coincidimos en los horarios y es un trabajo arduo en el cual está involucrado el profesor, con el apoyo también que lo encuentro bastante digno de resaltar, con el apoyo de su hijo, que lo ayudó bastante el profesor Carlos Yates Sáez y su hijo Carlos Yates Ardiles, los cuales han hecho un tremendo trabajo con el equipo, con las jugadoras. También es importantísimo lo que siempre está resaltando, me permito mencionarlo a don Jairo siempre resalta lo que es la participación de los apoderados, es increíble llegar al estadio techado y ver a los apoderados después de su horario de trabajo y todo lo que hay detrás de esto, siempre hay que asumir que los recursos no siempre van a ser suficientes, dentro de este equipo, con la autorización del profesor, me permito nombrarlos a todos, está la señorita Diana Barraza, sub 15, Emily Lazarus, Sub 16, Fran Díaz Sub 16, Rafaela Callejas Sub 15, Natalia Blanco Sub 16, Antonella Martínez Sub 15, Gabriela Roco Sub 16, Aranza Roco Sub 17, Camila Acevedo, sub 15 y aquí no me escribió bien, pero Anahí Rojo, Sub 12, Fran Núñez, Sub 16, ellas conforman el equipo, si me faltó alguien, pido una disculpa, es importante destacar estos logros, también quiero aprovechar la instancia para contarles que ayer fue la competencia espartana, que ya lleva una trayectoria, que es una competencia que consiste en pruebas físicas de alta exigencia, tales como dominadas en barra, movimiento de neumáticos y es unas competencias por equipo en la cual fue a participar el equipo de nombre Los Inmortales, los cuales se trajeron el primer lugar a casa. Quiero ser bien responsable lo que voy a decir, para mí el deporte no tiene que ver con podios, trofeos, copas, medallas, sino con la participación y darlo todo, si bien es cierto hablamos de representatividad muchas veces, pero fue increíble el desempeño que tuvieron estos chicos, full entusiasmo, de hecho iban hablando de sus notas, que grato escuchar que alguien que hace deporte, que cumple con sus estudios e iba comentando que estaba muy contenta porque había cerrado hasta aquí con un promedio siete, eso es lo que justamente me apoyo en lo que decía colegas, deporte y educación van de la mano y puede generar un impacto, cuesta muchísimo pero se puede lograr, esto fue en Vallenar, en el ex Liceo Politécnico en población Torreblanca, me parece un sector alto y lo reitero, el equipo se llamaba Los Inmortales y está compuesto por Claudio Pino, Cristian Acevedo, Antonella Molina y Anderson Phillips, tres varones y una dama, los cuales se quedaron con el primer lugar e independiente de eso, el desempeño fue pero tremendamente increíble, fueron los que sacaron el segundo lugar, me parece muy jovencito, son un buen referente para lo que es esta disciplina, sigo con mis puntos varios, también apoyar el punto vario, no es que lo esté copiando, pero que bueno que estemos en la misma sintonía con respecto a Chango Alcalde, hay que agilizar las gestiones, se nos va a pasar el tiempo y ya todos sabemos lo que nos va a pasar si llegamos al verano y no tenemos ese lugar habilitado y hacer los procesos respectivos, me queda un punto vario es también llamar a la comunidad en general a prepararnos para el invierno, también agradecer a las cuadrillas y a los voluntarios de operaciones, los cuales se han hecho partícipes con lo que son la preparación en los cortes de plástico, si bien es cierto suena brusco decir los cortes de plástico, pero lamentablemente se tiene tiempo para reparación de techos y no se hace, pero cuando llega la lluvia igual hay situaciones y quiero ser respetuoso en ello, pero este año por lo menos el equipo y las personas partícipes fueron bastante proactivos en ir un pasito antes, en estar prevenidos a los frentes de mal tiempo que se nos vienen, sabemos que la madre naturaleza nos puede sorprender en cualquier momento y ya hemos tenido malas experiencias con respecto a ello y

por último, en lo que es deporte, destacar un taller que ha generado bastante impacto tal vez pasa muy inadvertido, tal vez no, pero es un taller que tiene que ver con la natación, estamos en plena temporada otoño invierno y es un taller que partió un par de años atrás, yo lo vi en la playa con pequeñitos, tomó otro rumbo, tomo otra cara y veo adultos bastante motivados que van a la hora que sea el agua, destacar la labor de la profesora Carla Cepeda, la cual ha generado un impacto en las personas, sobre todo en el adulto joven y el taller es abierto, siempre está invitando, siempre lo vemos los fines de semana en lo que es todo al costado de casa kayak y eso es totalmente digno de destacar, porque una persona que tiene una vocación tremenda por lo que hace y en las personas que participan también están más allá de lo competitivo, es la participación y es bastante grato ver las boyas naranjas cuando se están desplazando, lo primero que uno dice que aguante tienen como para soportar ese frío, resaltar esos talleres y también agradecer a los colegas presentes, porque todos están bastante involucrados, no solamente en un área, no solamente en lo que sobra deporte estamos como en la misma sintonía y eso es totalmente grato, así se genera un buen ambiente de trabajo y obviamente un apoyo a las labores en cuanto a deporte, obras y todo lo demás. Esos son mis puntos varios alcalde, muchas gracias.

Sr. Rigoberto Briceño: reconocer lo que hace usted por el tema de desarrollo deportivo, o sea lo que hacen los seis concejales acá, que de una u otra manera algunos están ligados con algunas organizaciones deportivas, culturales y en la semana pasada, cuando estaba en esta jornada de cultura también de lo que eran los municipios de Diego Almagro, Caldera y Alto del Carmen, validan bastante lo que se hace en Huasco, en especial, decía, se hace harta actividad deportiva y hartito también de otras áreas que corresponden al municipio, no estoy diciendo que estamos en la copia feliz del edén, pero sí comparativamente ocurre eso, lo conversábamos la otra vez con el alcalde de Freirina. Él dice que se hacen muchas cosas allá y poco acá y allá, y cuando viene la gente de allá dice acá se hacen más cosas en Huasco que Freirina o Vallenar, pero es algo que uno lo va, lo va viendo dentro, se hace esta suerte de que a lo mejor los municipios no se mueven, pero si los de afuera lo perciben, pero es común. Esto de reconocimiento deportivo que cuesta bastante levantar, no levantar el deporte porque los ánimos están, pero hay que reconocer ahí la organización a la familia, historia, los profesores que hacen este trabajo día a día y que cambia la vida de los niños o de los jóvenes.

Srta. Virginia Villalobos: buenos días a todos, es lamentable siempre cuando se escuchan puras felicitaciones, pero más que nada yo hoy día quiero hacer un llamado a la comunidad, es porque en el colegio José Miguel Carrera anoche se metieron a robar y más encima fueron al comedor sabiendo que es un colegio vulnerable, se robaron toda la parte alimentaria de los alumnos del colegio, no olvidar que el que compra también es cómplice, así que si alguien sabe, informe a la directora o a los subcentro del colegio, porque lamentablemente es una zona donde hay chicos extremadamente vulnerables y se había dejado la alimentación para las vacaciones, así que el robo fue directo en el comedor, así que una de las cosas que no debería pasar en esta comuna, en la comuna pequeña donde todos nos conocemos, así que llamo a esa persona que vio qué persona fue o que está vendiendo las cosas para que lo haga saber y poder recuperar por lo menos los alimentos que se sacaron del comedor. También felicitar a todos los deportistas de

todas las disciplinas, tanto los que van ahora a participar nacionalmente y extranjero que les vaya súper bien, sabemos que la familia potencia y está detrás porque muchas veces buscan recursos, hacen bingos o hacen de todo para llegar a ese pódium, así que sigan fortaleciendo los instructores que muchas veces no son pagados y estos son gratuitamente y que lo hacen porque les nace, porque creen que son capaces los jóvenes de esta comuna, así que las felicitaciones también va para todos ellos. Lo otro que quiero también en mi otro punto es pedirle, yo fui y fuimos en realidad la visita del Crea, una oportunidad que estuvo en Freirina, muy linda la actividad que se realizó desde el valle hasta la misma costa mostraron toda nuestra naturaleza, todo lo que nosotros tenemos en nuestro valle, aparte del aceite de oliva, el pisco, del vino, de la aceituna, el de mostrar cómo trabajan las pymes pequeñas y cómo muestran el tema nuestro, en realidad, yo tuve la oportunidad de comer el queso de cabra granizado con un helado que es parte de nosotros, acá en Huasco Bajo hay un chico que tiene cabrita que tiene su queso, así que tenemos aceituna, tenemos aceite, entonces qué es lo que nos falta, yo creo que hoy día para más empoderar a las mujeres también es una escuela de oficio para mujeres y jóvenes de la comuna de Huasco, tenemos que llamar, hay mucha gente que a lo mejor ayer también fuimos al medio ambiente, como la señora Gabriela me dijo podemos ayudar, podemos ayudar, yo quiero hacerlo gratuitamente para que trabajemos con el tema de reciclaje, así que le dejo tirado, no sé, con un fondo royalty, pero que se pueda hacer una escuela de oficios para nuestras mujeres y nuestros jóvenes e incentivar hacer estas cosas y demostrar que también podemos tener gente que puede obtener su propio recurso haciendo con sus manos sus propias manualidades, así que eso, Alcalde. También informar a la comunidad que se está haciendo el traslado del recorrido que se había hablado por parte de ese día que ya salió luz verde, es cierto que está funcionando el minibús está haciendo todo el recorrido, pasa por fuera del hospital, baja, pasa por afuera de Cediam, ya los abuelitos ya no tienen que estar dependiendo muchas veces del colectivo que lo iba a buscar a una tarifa más barato.

Sr. Rigoberto Briceño: con respecto a eso también que surgió de otras situaciones que también los vecinos llaman con transporte, solicitar la extensión del traslado del horario también a Vallenar, usted sabe, por redes sociales hasta que hora hay bus siempre suena como bien coloquial y es verdad.

Srta. Virginia Villalobos: así que eso e invitar también a las mujeres, no olvidar que siempre en un hogar las mujeres es el pilar fundamental para la crianza de los hijos y si nosotros decaemos y nos enfermamos, nuestros hijos quedan a la deriva, no es lo mismo cuando cría también una madre, así que invitamos a hacerse el PAP, en Chile las mujeres, la tercera muerte es por el cáncer al útero, no dura más de cinco minutos, no duele, así que vayan al CESFAM, participen, infórmense, es súper cortito. Eso sería por mí parte.

Sr. Rigoberto Briceño: eso es lo que dice usted, porque la gente hace esta campaña publicitaria, la difusión radial que se hace, respecto a lo de la José Miguel Carrera me preocupa porque recién le decía Javiera la escuela de manera bien solidaria, va a facilitar su espacio para el baile, los bailes religiosos, con esto yo creo que después ya no van a tener ni intención de facilitar, yo no

estoy diciendo que la comunidad robe, pero algunos que puedan entrar y observar y no es primera vez, siempre ha ocurrido este hecho, incluso en otras oportunidades robadas en el área de especial robar a los niños y niñas con educación especial, o sea, hoy día es bien especial, pero incluso la escuela, lo reitero, nos va a facilitar las dependencias con esto también no es menor que después, hasta el mismo director de servicio local, diga, no se lo facilite, porque vamos a estar sujeto a algún robo y lo que hace el llamado la concejala y ustedes también a que quien compra también esta, semanas anteriores pasó con el joven este de sector de la playa, de los Toyos y ayer estábamos hablando con la Presidenta, el joven en este momento a lo mejor tenía resguardaban ciertos robos y hoy día está siendo amenazado dentro de la comunidad, porque el que roba se va y deja ahí.

Sr. Jairo Madrid: disculpe colega, referente a la seguridad ¿hay alguna mantención en las cámaras que tenemos cada cierto tiempo?, porque sabemos que el viento y todo las mueve también en la polución y todo y lo otro sobre el proyecto de seguridad que estaba aprobado, después también de cámaras de vigilancia y la antena.

Sr. Rigoberto Briceño: A ver, pero vamos a preguntar cómo está, porque también se solicita, le vamos a consultar al director, porque igual ayer me hicieron un alcance con la intervención de las cámaras por parte de CGE, porque siempre hay un problema de la autorización donde se ubica también entre esos puntos estaba esa, a los de seguridad y hacemos el llamado lo que siempre dicen ustedes, la semana pasada por la SUBDERE yo ya recibí que este año nosotros o este año lo que queda hasta el próximo, no vamos a recibir recursos por seguridad, porque pasamos supuestamente que estamos en una zona que no hay denuncia si no hay denuncia nos quitan, con la denuncia permitió que se pudieran traer plata para el fondo de un vehículo, con las denuncias se permitió que tuviéramos este sistema que todavía no está de televigilancia y hoy día ya no vamos a tener porque no estamos en este cuadrante, aparecemos en el sistema como que tenemos una baja tasa de delincuencia y no es así.

Sr. Jairo Madrid: y es donde los vecinos preguntan, por qué siempre si se saben de los robos, vecino no hay denuncias, conversábamos ayer con los vecinos.

Sr. Rigoberto Briceño: nos llegó un informe que en este año, o sea a partir de junio hasta junio del próximo año, no vamos a estar recibiendo fondos, al menos de Subdere que tiene que ver con seguridad.

Srta. Virginia Villalobos: Lo otro alcalde es el tema del agua de pero en la ciudad, en la comunidad de canto de agua para que no nos pase lo que nos pasó la semana pasada, no sé cómo se maneja aquí el tema, pero para que no sea la comunidad la que nos esté gritando que no está llegando el agua que seamos austeros de ir y ver, no sé de qué manera, pero a lo mejor con la misma presidenta de la junta de vecinos que nos esté diciendo ya saben qué y avísale con una fecha para que el vecino, porque al final la persona a la que le llegan todos es Solange, entonces a la final Solange dice nosotros actuamos, pero no recibo nada de acá y a la final aquí el concejal

tuvo que hacer todas las maniobras para que llegara el agua a Canto de agua, entonces igual hay un tirón de orejas a quien corresponde porque estas cosas no pueden pasar, yo sé que usted no estaba la semana pasada, pero usted tiene que usted el dueño de casa.

Sr. Rafael Campos: Alcalde me permite unos minutos, me voy a salir del protocolo, yo sé que ya pasaron los puntos varios, quiero hacer una mención en cuanto a lo que usted planteaba con la situación de la localidad de Canto del Agua, es importante que la comunidad sepa, si bien es cierto, como usted lo dice, usted no estaba, yo también lo tenía bombardeado, yo creo que llegó a odiarme tanto que lo molesté al teléfono, pero acá hay conductos regulares.

Sr. Rigoberto Briceño: no tuvimos un enfrentamiento, sino que yo a Rafael le comenté que a mí me gustaba que me dijeran las cosas, por muy que estuviera fuera, diciendo algo que no le corresponde a otro.

Sr. Rafael Campos: son cosas de pega, yo lo entiendo, tranquilo, los malos momentos que hayamos tenido ya pasaron, yo quiero referirme en especial, es importante darle las gracias a las personas, porque detrás de ellos hay un trabajo que si bien es cierto para cualquiera es fácil decir y lo voy a decir respetuosamente, es tu labor, a ellos les pagan por eso, esto va mucho más allá, ese día terminamos muy tarde en la noche, yo quiero agradecer con nombre y apellido no me sé todos los nombres a don Rodrigo Cortés, que también debo reconocer y que bueno, la comunidad que lo sepa muchas veces lo puede recibir críticas, pero también tiene que recibir los reconocimientos respectivos, lo tenía bombardeado al teléfono, lo mismo a los operadores la señorita Pamela, Don Carlos, que tienen una voluntad de oro, esto va mucho más allá del valor de una hora extra, va mucho más allá, los pionetas, una voluntad de oro, las condiciones, hay que estar ahí, detrás del camión donde se anda la localidad de canto el agua para que la comunidad, los que muchos no conocen, no es el vecino, casas pareadas una al lado de otra, las distancias son súper largas, los caminos en algunas partes todavía son caminos de tierra, en donde también los pionetas se jugaron literal y disculpe lo exagerado, se jugaron el pellejo en poder llegar a cada punto y vaciaron los camiones, fueron dos camiones, uno de 15.000 litros y el otro de 12.000 litros, que son los camiones municipales, resaltar la expertiz y la voluntad de los operadores, los pionetas, Don Rodrigo y que el otro día más encima tuvieron la voluntad de salir un día sábado, eso de verdad que encuentro que es destacable, así que muchísimas gracias y como dice la colega, esperar que no llegara a estos extremo para que la comunidad sepa que nosotros, si bien es cierto los problemas internos lo arreglamos entre nosotros, el objetivo era llegar con el agua, yo puedo dar fe de eso porque llegamos muy tarde el viernes en la noche y se salió el día sábado también.

Sr. Rigoberto Briceño: vamos a cerrar la sesión.

Cierre de sesión a las 11.25 horas.